
 

 
 
 
 
 

Que fêtons-nous à l’Épiphanie ? 
Épiphanie désigne les manifestations de Dieu aux hommes, en la personne de Jésus, et plus précisément, sa 

venue dans le monde en un temps historique donné. Avec l’évocation des mages venus d’Orient, cette fête rappelle 

également la dimension universelle du message évangélique. 

Un peu d’histoire :  

La fête est venue d’Orient où elle a été fixée au 6 janvier : fête des lumières, fête de l’eau, elle est beaucoup plus 

la célébration de l’inauguration du ministère public du Christ, lors de son baptême au Jourdain, qu’une festivité 

des événements de l’enfance de Jésus. À l’inverse, dans l’Église latine, l’adoration de Jésus par les rois mages devint 

peu à peu l’objet principal de la fête de l’Épiphanie (là où ce jour n’est pas férié, la célébration de cette fête est fixée 

au dimanche le plus proche du 6 janvier). 

Selon une tradition venant du VIIème siècle, les mages dont parle l’Évangile seraient des rois : les rois mages. Ils 

étaient au nombre de trois : Melchior, Gaspard et Balthazar. C’est les noms qu’on leur a donnés au VIème siècle. Le 

chiffre 3 est très symbolique, il symbolise d’abord les 3 continents : Asie, Afrique et Europe (qui étaient les seuls 

connus à l’époque). C’est aussi l’image des trois fils de Noé : Sem, Cham et Japhet. Le chiffre 3 représente aussi le 

nombre de cadeaux qui selon l’Évangile étaient au nombre de 3 : l’or, l’encens et la myrrhe. 

Le chiffre 3 figure enfin les trois âges de la vie. Melchior est présenté avec une longue barbe et il est le plus âgé 

des trois. Il offrit l’or. Gaspar est le plus jeune des trois et il donna l’encens. Balthazar est barbu sans être âgé et il 

fit l’offrande de la myrrhe. On leur attribua au XVIème siècle une couleur de peau distincte pour chacun : blanche, 

noire et jaune. 

Pour laisser à l’Épiphanie toute sa dimension de « Pentecôte » du cycle de la Nativité, l’Église latine a 

récemment instauré la Fête du Baptême du Seigneur (célébrée cette année ce lundi 8 janvier).  

Sources : https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/la-celebration-de-la-foi/les-grandes-fetes-chretiennes/epiphanie/ et 

https://lyon.catholique.fr/vivre-sa-foi/grandes-fetes-catholiques/lepiphanie/  

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Intelligence artificielle et paix 
Brefs extraits du message du Pape François pour la Célébration de la 57e Journée Mondiale de la Paix le 1er janvier 2024 
(https://www.vatican.va/content/francesco/fr/messages/peace/documents/20231208-messaggio-57giornatamondiale-pace2024.html) 

[…]  L’Écriture Sainte témoigne que Dieu a donné aux hommes son Esprit pour qu’ils aient « la sagesse, l’intelligence et la 

connaissance de toutes sortes de travaux » (Ex 35, 31). L’intelligence est l’expression de la dignité que nous a donnée le 

Créateur qui nous a créés à son image et à sa ressemblance (cf. Gn 1, 26) et nous a permis de répondre à son amour par la 

liberté et la connaissance. La science et la technologie manifestent de manière particulière cette qualité fondamentalement 

relationnelle de l’intelligence humaine : elles sont des produits extraordinaires de son potentiel créatif. […] Les remarquables 

progrès des nouvelles technologies de l’information, en particulier dans la sphère numérique, présentent des opportunités 

enthousiasmantes et des risques graves, avec de sérieuses implications pour la poursuite de la justice et de l’harmonie entre 

les peuples. C’est pourquoi il est nécessaire de se poser certaines questions urgentes. Quelles seront les conséquences à moyen 

et à long terme des nouvelles technologies numériques? Quel sera leur impact sur la vie des individus et de la société, sur la 

stabilité internationale et sur la paix? 

[…] Ma prière au début de l’année nouvelle est que le développement rapide de formes d’intelligence artificielle n’augmente 

pas les trop nombreuses inégalités et injustices déjà présentes dans le monde, mais contribue à mettre fin aux guerres et aux 

conflits, et à soulager les nombreuses formes de souffrance qui affligent la famille humaine. Puissent les fidèles chrétiens, les 

croyants de différentes religions et les hommes et les femmes de bonne volonté collaborer en harmonie pour saisir les 

opportunités et affronter les défis posés par la révolution numérique, et livrer aux générations futures un monde plus 

solidaire, juste et pacifique. 

Du Vatican, le 8 décembre 2023, FRANÇOIS   

Les Échos du 7 janvier 2024 

L'Épiphanie du Seigneur 

de l’Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu 2, 9 

 

« Et voici que l’étoile qu’ils avaient vue à l’orient les précédait, jusqu’à ce  

qu’elle vienne s’arrêter au-dessus de l’endroit où se trouvait l’enfant. » 

https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/la-celebration-de-la-foi/les-grandes-fetes-chretiennes/epiphanie/
https://lyon.catholique.fr/vivre-sa-foi/grandes-fetes-catholiques/lepiphanie/


Le père Guy GENOUD, Missionnaire de Notre Dame de la Salette, s’est endormi 

dans l'espérance de la résurrection le vendredi 29 décembre 2023, à l'âge de 85 ans, 

dans la 56e année de son ordination. La messe des funérailles a eu lieu le mercredi 3 janvier 2024 

en l'église de Reignier-Ésery (Haute-Savoie). Une messe en sa mémoire sera célébrée le dimanche 

21 janvier 2024 à 10 h 30 en l’église Notre-Dame Réconciliatrice. 

Ceux qui l’ont bien connu garderont le souvenir d’un homme d’abord Missionnaire puis Prêtre qui 

a su, tout au long de sa mission pastorale, accueillir, avec le sourire et gentillesse, toutes les 

personnes sans distinction et, surtout, tous les enfants de la catéchèse et les ados à qui Guy avait su transmettre 

l’Esprit de l’Évangile : Accueillir, agir, aider, transmettre et prier.  

Guy Genoud  a été ordonné prêtre le 17 décembre 1967. Prêtre religieux, père de la Salette, vicaire dans une paroisse 

à Lyon, il a d’abord été un prêtre-ouvrier (embauché à 29 ans comme éboueur par la communauté Urbaine de Lyon 

- 1968). Pendant onze ans et demi de 1988 à 1999, il a  été prêtre entre Bron-Nord et Bron-sud. En 1995, il a pris sa 

retraite d’éboueur. En 2000, il est nommé curé de la nouvelle paroisse à Mornant (Rhônes) : 

« Ce nouveau style de vie me plaisait beaucoup, à la campagne on aime prendre le temps de parler. Je retrouvais 

un peu mes racines savoyardes puisque je suis d’origine rurale par mon enfance. Avec un autre prêtre, Raymond, 

avec lequel nous nous partagions les tâches, nous vivions sous le même toit, tout en gardant notre autonomie ; 

l’évêque nous a même cités en exemple pour notre fraternité ! La richesse de la catéchèse avec laïcs et bénévoles 
était remarquable, nous avions 500 gamins en catéchèse. » 

Arrivé à Grenoble en 2007, le père Guy Genoud devient responsable du clocher Notre-Dame Réconciliatrice. Frappé 

malheureusement d’un double AVC en 2019, il a pu regagner sa communauté avec la participation du personnel de 

santé, la bienveillance des paroissiens et les membres de sa communauté. Entré récemment en EHPAD à Reignier-

Ésery (Haute Savoie), il avait pu retrouver sa famille (sœurs, neveux, frères).  

Quelques témoignages : « le prêtre, l’ami, le frère », « un chrétien libre et vrai », « réellement évangélique », « un 

homme proche des gens », « un être engagé sans être sectaire ».  
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Fête du Baptême du Seigneur – Lundi 8 janvier 2024 :  
La fête du Baptême du Seigneur a lieu un lundi cette année car l’Épiphanie est célébrée après le 6 janvier. L’Épiphanie 

est le dimanche le plus près du 6 janvier, le Baptême du Seigneur est le premier dimanche après le 6 janvier sauf si 

celui-ci est l’Épiphanie. Cette fête du Baptême du Seigneur célèbre le Christ comme 'Fils bien-aimé' de Dieu et termine 

le temps de Noël. 

- Exceptionnellement, messe à 8h à Saint-Louis 

- Messe à 18h30 à Notre-Dame Réconciliatrice 

Les Annonces de ce weekend : 

 Ce dimanche 7 janvier, deux Entrées en Église, celle de Ryan au cours de la messe de 10h à Saint-Louis et celle 

de Phuong avec la communauté vietnamienne à 17h à l'église Saint-Jean. Lors de ces célébrations importantes, 

les candidats au baptême disent à l’Église leur intention d'être baptisés. Au sein de notre communauté, à nous de 

les accueillir comme nouveaux membres de notre Église. 

 Partages d’Évangile à Saint-Luc : ils auront désormais lieu les 1er et 3ème vendredis du mois à 17h (hors 

vacances scolaires).  

 Problème avec l’alcool ? Temps fort au centre œcuménique Saint-Marc : la prochaine rencontre des Pèlerins 

de l’Eau Vive sera le vendredi 12 janvier 2024 au Centre Œcuménique Saint-Marc à 17h avec un regard spirituel 

sur une œuvre d’art, suivie de la messe célébrée par le père Philippe Moignet. Les Pèlerins de l’Eau Vive a pour 

mission d'être au service des personnes malades de l’alcool et de leur famille, croyants ou incroyants. 

Paroisse Notre-Dame de l'Espérance 

2, rue de Sault, 38000 Grenoble 

Tél : 04 76 87 27 82 

Mél : secretariat@ndesperance.com 

Web : www.ndesperance.com  

 

Inscription à la Lettre-Info : lettre-info.ndesperance.com 

La paroisse ne vit que de vos dons pour témoigner de la Miséricorde de Dieu ! Merci de votre aide ! 
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